
番号 補助金等名称 ページ番号

10 佐久地区労働者福祉協議会補助金 1

11 商工業活性化事業（商工会議所・商工会運営事業）補助金 2

12 小規模事業者経営指導事業補助金 3

13 工場等用地取得・設置事業補助金 4

14 企業立地雇用支援事業補助金 5

15 猫繁殖制限手術費補助金 6

16 太陽光発電設備・蓄電システム導入補助金 7

17 省エネ家電製品普及促進事業補助金 8

18 電気自動車購入促進事業補助金 9

外部評価対象補助金等への意見に対する回答

資料２



外部評価対象補助金等への意見に対する回答

外部評価番号

対象補助金等
名称

所管課

番号
シート内
該当箇所

追加資
料番号

1
５　今後の方
向性

2
２　補助金等
の概要

3
２　補助金等
の概要

10

佐久地区労働者福祉協議会補助
金

商工振興課

意見内容 回答

　特定の団体に交付されるも
のとなっていますが、条件を
設定して、交付対象を拡大し
てもいいのではないでしょう
か。

ご意見を踏まえ、今後制度の見直し等を検
討してまいります。

　労働者相互の親睦促進に
資するイベントとは、どのよう
なものでしょうか。想像ができ
ず、教えていただければと思
います。（R3とR4の各１件）ま
た、その効果判定について、
どのように実施されています
でしょうか。わかる範囲でご
教示いただければと思いま
す。

令和3年度及び令和4年度交付件数（1件）に
つきましては、対象団体である佐久地区労働
者福祉協議会への交付件数です。

「労働者相互の親睦促進に資するイベント
等」につきましては、佐久地区労働者福祉協
議会補助金交付要綱第3条に定める補助対象
事業を指し、高校生を対象とした金融に関する
セミナー、若年労働者の交流を目的としたス
ポーツ大会、フードドライブなどを実施していま
す。

それぞれの目的に即して事業が開催されて
いることで、効果は得られていると考えており
ます。

　制度が始まった18年前と現
在とでは、労働者の権利・保
護は、かなり変化していま
す。その状況でこのような補
助金を継続する必要がある
のでしょうか。考え直す時期
ではないでしょうか。

ご指摘のとおり、労働条件・職場環境に関す
るルールや、仕事と家庭の両立に対する考え
方等、様々な状況が変化しており、時代に即し
た見直しは必要と考えます。

その中で、日本の生産年齢人口に占める雇
用者の割合（雇用率）は78.5%とかなり高いこと
から、事業所や地域・職域間の相互交流や、
労働者の健康を支える一環としてのスポーツ
活動など、職場単位で市民福祉の向上を後押
しすることは、ますます必要になってきていると
考えています。

よって、佐久市補助金交付基準及び補助金
等見直しガイドラインに基づき、現在に即した
補助金として見直しを図りたいと考えておりま
す。
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外部評価対象補助金等への意見に対する回答

外部評価番号

対象補助金等
名称

所管課

番号
シート内
該当箇所

追加資
料番号

1
３　補助金等
の実績

　補助金の意義はあると思い
ますが、「商業振興に寄与す
る」ことをどのように評価して
いるのでしょうか。

実績報告書の提出時に、例えば参加人数や
アンケートによる参加者の評価等により一定
の効果が示されていることで、評価をしていま
す。

11

商工業活性化事業
（商工会議所・商工会運営事業）補助金

商工振興課

意見内容 回答
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外部評価対象補助金等への意見に対する回答

外部評価番号

対象補助金等
名称

所管課

番号
シート内
該当箇所

追加資
料番号

1
３　補助金等の
実績

2
３　補助金等の
実績

　補助金の意義はあると思い
ますが、成果が「経営指導が
行われていた」ことで良いの
か疑問を感じます。

本補助金は「小規模事業者への総合的な経
営指導を行うこと」を目的に、その経費に対し
補助を行うものでありますことから、経営指導
員等が様々な相談に応じ、指導を行うことが成
果と考えています。

　補助額が高額ですが、どの
ように有効活用されているの
か、分かりにくいと感じていま
す。実施事業はどのようなも
ので、どのような効果分析を
されているのでしょうか。

事業内容としては、企業への定期的な巡回
指導や様々な相談対応、簿記や税務・ＳＤＧｓ・
インボイス等、社会情勢や経営に関すること等
幅広い視点による講座等の開催による経営支
援、確定申告に関する相談会の開催、若手後
継者の育成に関する事業、ＳＡＫＵメッセへの
出展支援、新たに創業しようとする者への支援
や、創業後の経営安定支援等のほか、さまざ
まな国・県・市の補助金や融資に対する相談、
申請の支援等が挙げられます。

本補助金は「小規模事業者への総合的な経
営指導を行うこと」を目的に、その経費に対し
補助を行うものでありますことから、経営指導
員等が様々な相談に応じ、指導を行っているこ
とで一定の効果が発揮されていると考えており
ます。

12

小規模事業者経営指導事業補助
金

商工振興課

意見内容 回答
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外部評価対象補助金等への意見に対する回答

外部評価番号

対象補助金等
名称

所管課

番号
シート内
該当箇所

追加資
料番号

1
５　今後の方
向性

2
３　補助金等
の実績

　用地取得ニーズは、多様な業種
にありまが、用地がないとの声が多
いです。用地開発や用途地域の指
定拡大など、他の施策との連携は
いかがでしょうか。

　これまでの工業団地整備については、
無秩序な土地利用を抑制し、地域の良
好な住環境等の保持を図るため、都市
計画課と連携し、特定の建築物等の用
途を制限する「特定用途制限地域」を定
めるなどを行ってきました。
　今後も用地開発の検討を行ううえで
は、企業ニーズを踏まえ、適時適切に
開発に伴う制度、施策について関係各
課と連携していきます。

　令和３・４年の決算額と比較し、令
和５年予算が大幅に減額となって
いる理由は何でしょうか。また、今
後高齢者雇用、外国人技能実習生
の雇用拡大が考えられるが、それ
らについての取り組みを考えていま
すか。

　令和５年度予算が減額した理由は、用
地取得に関する補助金が減額したため
です。
　令和３年度及び４年度は、補助対象用
地面積が約１４万㎡、補助金が約１億
４，６００万円に対し、令和５年度は、補
助対象用地面積が約４万㎡、補助金
（予定）が約３，１００万円となっていま
す。
　また、雇用については、「２０４０年に国
内で１，１００万人の労働力が不足する
見通し」であるとしており、さらに、「２０７
０年に日本の労働者に占める外国人比
率は １２．３％まで拡大することが予想
される」といった報道があるなど、高齢
者、外国人技能実習生の雇用において
も、時代に即した取り組みとなるよう、企
業等からの情報収集などを行うととも
に、県と連携し対策を講じていきます。

13

工場等用地取得・設置事業補助金

商工振興課

意見内容 回答
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外部評価対象補助金等への意見に対する回答

外部評価番号

対象補助金等
名称

所管課

番号
シート内
該当箇所

追加資
料番号

1
５　今後の方
向性

　人手不足が地域の課題に
ある中、雇用促進の補助金
は現状に即していると言える
のでしょうか。工場立地の際
の省力化・自動化の機器等
への補助の方が、企業ニー
ズに合致し、生産性の向上
による税収の増加に寄与す
るのではないでしょうか。

　機器等償却資産への補助につきましては、一
定の要件を満たした場合、工場等設置事業補
助金で補助対象としております。
　しかし、少子高齢化等による人手不足などの
構造的な課題がある中、国が掲げるデジタル田
園都市国家構想においてデジタルトランス
フォーメーション（DX）が推進されていることも踏
まえ、市としましても、企業ニーズなど情報を収
集し、省力化・自動化といったＤＸに対する補助
についても、検討してまいります。

14

企業立地雇用支援事業補助金

商工振興課

意見内容 回答
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外部評価対象補助金等への意見に対する回答

外部評価番号

対象補助金等
名称

所管課

番号
シート内
該当箇所

追加資
料番号

1
２　補助金の
概要

2
３ 補助金等の
実績　「財源内
訳」

3
２　補助金等
の概要

15

猫繁殖制限手術費補助金

環境政策課

意見内容 回答

　補助金の意義があると思い
ますが、飼い猫への補助は
必要なのでしょうか。

　飼い猫への補助は、長野県の「動物の愛護
及び管理に関する条例」の第6条第1項第8号
において、「所有する動物がみだりに繁殖して
適正に飼養することが困難となるおそれがあ
るときは、その繁殖を防止するため、生殖を不
能にする手術その他の措置を講ずること。」と
されていることや、飼い猫であっても飼い主の
いない猫となりうることから補助対象としていま
す。

　実際の手術費用は、どのく
らいかかるのでしょうか。ま
た、予算が増加すれば、その
分、効果をあげられるものな
のでしょうか。

　避妊手術費は、手術を実施する動物病院に
より費用が異なります。手術費の平均単価は、
オスの去勢手術費が約17,000円、メスの不妊
手術費が約28,000円です。
　予算が増加すれば、手術件数の増加も見込
まれることから、増えすぎる猫の繁殖制限措置
として一定の効果をあげられることが想定でき
ます。
　なお、補助金の財源はクラウドファンディング
による寄附金に依存しているため、予算額に
限りがあるのが現状であります。

　財源確保のクラウドファン
ディングの開始時期と、これ
までの寄付額を教えてくださ
い。

　クラウドファンディングは、平成30年度から開
始しており、令和4年度末までの寄付額は、合
計で13,525千円です。
（H30：2,045千円、R1：2,310千円、
　R2：1,880千円、R3：2,860千円、
　R4：4,430千円）
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外部評価対象補助金等への意見に対する回答

外部評価番号

対象補助金等
名称

所管課

番号
シート内
該当箇所

追加資
料番号

1
２　制度の概
要

2
５　今後の方
向性

3
５　今後の方
向性

4
２　補助金等
の概要

5
４　補助金等
の評価

　自家消費しきれずに余った電気を
売電することは可能ですか。本補助
金を利用した場合、売電不可となりま
すか。

　当該補助金を活用した場合は、自家
消費することが基本となりますが、使い
切れなかった電力（余剰電力）ついて
は、電力会社に売電することは可能で
す。
　ただし、全量売電は、補助金の対象外
となります。

　V２Hシステムにも補助を検討しては
どうでしょうか。

　頂いたご意見を参考とし、電気自動車
の普及状況も踏まえながら判断してい
きたいと考えております。

16

太陽光発電設備・
蓄電システム導入補助金

環境政策課

意見内容 回答

　2040年頃に太陽光パネルのゴミが
大量に出るという話もあります。対策
等ありましたら教えてください。

　太陽光パネルは、鉛やカドミウムなど
の有害物質を含んでいることから産業
廃棄物扱いで処分しなければなりませ
ん。
　2040年頃には、耐用年数が過ぎる太
陽光パネルが大量発生することが予想
されていることから、現在、国において
再生可能エネルギー発電設備の廃棄、
リサイクルのあり方に関する検討会を開
催し検討を行っている状況です。

　補助金の意義があると思います。
移住促進の観点からも、広報活動し
て良いと思います。

　当補助は、市ホームページや広報を
はじめ、環境政策関係補助メニューをま
とめたチラシを本庁、支所、イオンに配
置したり、イオンに設置されているデジ
タルサイネージにより情報発信をしてい
ます。
　さらには、移住促進用パンフレットの
「くらしに役立つメニュー」にも掲載する
ことで周知を図っております。

　既築住宅は前年度より増加傾向と
なっているとのことですが、どれ位の
増加になっていますか。また、太陽光
既設置住宅への蓄電器への補助制
度は今後も考えていますか。

　令和４年度の既築住宅の補助件数は
86件で、前年度と比較すると12件増加
（116％）しました。
　太陽光既設置住宅への蓄電池の補助
制度につきましては、現在、検討してい
る状況です。
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外部評価対象補助金等への意見に対する回答

外部評価番号

対象補助金等
名称

所管課

番号
シート内
該当箇所

追加資
料番号

1
５　今後の方
向性

17

省エネ家電製品普及促進事業補助金

環境政策課

意見内容 回答

　今後の取組方針に、「2027年
度の温室効果ガス排出量を、
2013年度比43%削減目標」とあり
ますが、直近でどの程度削減で
きていますか。

　佐久市の温室効果ガス排出量は、国で示し
た数値を基に算出しております。最新の数値
である2019年度の年間排出量は、56万7千ｔ-
CO2と、2013年度の基準年度（66万4千ｔ-
CO2）と比較すると、約15％の削減効果があ
りました。
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外部評価対象補助金等への意見に対する回答

外部評価番号

対象補助金等
名称

所管課

番号
シート内
該当箇所

追加資
料番号

1
５　今後の方
向性

18

電気自動車購入促進事業補助金

環境政策課

意見内容 回答

　今後の取組方針に、「2027年度
の温室効果ガス排出量を、2013
年度比43%削減目標」とあります
が、直近でどの程度削減できてい
ますか。

17番「省エネ家電製品普及促進事業補助
金」(8ページ)、１番の回答と同じ。
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